

Asambleas Ciudadanas





13 diciembre



09:30-13:30



Oficinas Técnicas Ayto. Vitoria-Gasteiz. Salón de actos.

(C/Teodoro Dublang, 25)

Inscripciones



formulario de inscripción

JORNADA



010 945 16 11 00



web municipal



heieskola@vitoria-gasteiz.org



"...el Gobierno reforzará los mecanismos de participación ya existentes y garantizará de forma estructurada la participación ciudadana en el proceso de toma de decisiones en materia de cambio climático a través del establecimiento de una Asamblea Ciudadana del Cambio Climático a nivel Nacional y se recomendará que se establezcan asambleas autonómicas y asambleas municipales."

Ley 7/2021, de 20 de mayo, de cambio climático y transición energética. Artículo 39.1. Participación pública

"El término "naturaleza" es demasiado homogeneizante. El de "ecología", limitado; reduce la dimensión de los problemas, ya que la cuestión ecológica no es sólo medioambiental, sino que concierne igualmente a la vivienda, a los modos de vida y de supervivencia, a la organización general." Bruno Latour, "Rien ne Pert plus arriver aux modernes", art press, nº 428, diciembre de 2015, p.56-

El Ministerio para la Transición Ecológica define las asambleas ciudadanas como un ejercicio de democracia deliberativa que reúne a un grupo de ciudadanas y ciudadanos representativos para informarse, debatir y deliberar sobre un tema de relevancia para la sociedad a la que representan y llegar a una conclusión sobre lo que creen que debería ocurrir.

Por otro lado, como resalta la OCDE, cuando se llevan a cabo de manera efectiva, los procesos deliberativos pueden conducir a mejores resultados políticos, permitir a los responsables políticos tomar decisiones difíciles y mejorar la confianza entre los ciudadanos y el gobierno.

Precisamente, desde 2010 gobiernos nacionales y locales se han interesado por este tipo de participación cívica orientada al bien común para decidir sobre temas controvertidos donde se enfrentan intereses contrapuestos: como en el debate sobre el clima, que obliga constantemente, a alcanzar acuerdos intermedios entre intereses muy contradictorios. Al ser una representación del conjunto de la sociedad, la asamblea representará también al conjunto de intereses que existen, ahí radica su atractivo, son una buena opción para afrontar dilemas que necesitan sopesar sacrificios y problemas a largo plazo.

Debido a estas circunstancias consideramos que es momento de presentar la asamblea ciudadana como posible herramienta de trabajo, y para ello hemos invitado a **Arantxa Mendiharat**, **Garikoitz Lekuona**, **Julia Neidig** y al **Dr. Pau de Vílchez Moragues** que nos explicarán qué son las asambleas ciudadanas, cuáles son sus potencialidades y problemas en relación a las políticas públicas, así como sus respectivas experiencias con procesos asamblearios ya finalizados.

Asambleas ciudadanas

PROGRAMA

09:30

Bienvenida y presentación de la Jornada. **Leire Zugazua**, Síndica municipal.

Arantxa Mendiharat

09:45

¿Qué son las Asambleas Ciudadanas? ¿Para qué sirven? ¿Cómo se organizan? Mendiharat analizará esta herramienta de la democracia deliberativa y el impacto que puede tener en la definición de políticas públicas, partiendo de experiencias recientes en Europa y en el entorno más próximo.

Garikoitz Lekuona (en euskera)

10:30

Lekuona hablará sobre el proceso de deliberación de Tolosa. A pesar de la ayuda, organizarse desde cero y por primera vez no es tarea fácil. Y aunque durante el proceso seguimos recetas metodológicas contrastadas a nivel mundial, el secreto para un buen resultado final está en la ciudadanía y unido a las emociones.

Julia Neidig

11:00

¿Qué es una ciudad verde? Re-naturalizar las ciudades se ha convertido en el paradigma dominante de la planificación urbana, pero no siempre la ecologización urbana responde a las diversas formas de valorar la naturaleza y sus contribuciones por parte de los y las residentes. ¿Cómo podemos co-crear visiones locales de una ciudad verde e inclusiva? Julia presentará su investigación doctoral con estudio de caso de Vitoria-Gasteiz.

11:30 DESCANSO

Pau de Vílchez Moragues

12:00

La Asamblea Ciudadana por el Clima de Mallorca (2022-2023) supone uno de los primeros ejercicios de asamblea ciudadana en España y la primera en un territorio insular. La Asamblea fue una experiencia enormemente satisfactoria para todos y todas, aunque hubo momentos difíciles. De Vilchez hablará de todos estos aprendizajes, los buenos y los no tan buenos para poder seguir mejorando en los procesos de participación social.

12:30 MESA REDONDA

Asambleas ciudadanas

BIOGRAFÍAS



Arantxa Mendiharat

Co-fundadora de Deliberativa, asociación que se dedica a promover la democracia deliberativa y a asesorar instituciones para diseñar e implementar asambleas ciudadanas, forma parte de las principales redes deliberativas en el mundo.

Co-autora junto a Ernesto Ganuza del libro La democracia es posible. Sorteo cívico y deliberación para rescatar el poder de la ciudadanía (2020, Ed. Consonni).

Nacida en Senpere, actualmente vive en Bilbao.



Garikoitz Lekuona

Formó parte de la Asamblea Ciudadana de Tolosa (2022) como responsable de Comunidad y Gobernanza en el Ayuntamiento de Tolosa, puesto que ocupa desde 2019. Participó asimismo en el desarrollo de la Ordenanza de Gobernanza, participación y Transparencia del Ayuntamiento de Tolosa (2022). Además, forma parte del Consejo Social para la Participación Ciudadana de Gipuzkoa, de Open Government Partnership Euskadi y de Espacio Técnico para la participación en la Diputación Foral de Gipuzkoa.



Julia Neidig

Julia es científica social en el Centro Vasco de Cambio Climático (BC3) y el Barcelona Lab for Urban Environmental Justice and Sustainability (BCNUEJ) de la Universidad Autónoma de Barcelona. En su tesis doctoral está investigando sobre imaginarios verdes urbanos y sus contradicciones, con estudio de caso de la Capital Verde Europea Vitoria-Gasteiz.



Pau de Vílchez Moragues

Co-organizador de la Asamblea Ciudadana por el Clima de Mallorca.

Subdirector del Laboratorio Interdisciplinario sobre Cambio Climático de la Universitat de les Illes Balears.

Profesor de Derecho Internacional Público, su trabajo se centra en la intersección entre los derechos humanos y el medio ambiente, de la cual los litigios climáticos son una expresión reciente. Desde 2021 es presidente del Comité de Expertos para la transición energética y el cambio climático de Baleares.



Leire Zugazua

Síndica del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz desde 2017, esta licenciada en Derecho ha desarrollado su carrera en el Ayuntamiento de Gasteiz desde 2006. Entre los trabajos que ha realizado cabe destacar: Jefatura del Servicio Administrativo del DEMSAC; la Secretaría de las Comisiones de Pleno de Urbanismo, Medio Ambiente, Participación y Promoción Económica, así como de las ponencias creadas en su seno; y como adjunta a la Oficina del Síndico llevó a cabo labores de asesoramiento jurídico, redacción de informes o atención a la ciudadanía.